

Hist. Chile, tomo II

p.25 - "América Latina fué abruptamente incorporada al mercado mundial en formación y contribuyó con sus metales preciosos al desarrollo del capitalismo europeo "el descubrimiento de los yacimientos de oro y plata de América, la cruzada de exterminio y sepultamiento en las minas de la población indígena, saqueo de sus riquezas...son hechos que señalan los albores de la era de producción capitalista."

Nuestro continente fué objetivamente colonizado con fines capitalistas; no se superó la etapa de capitalismo incipiente porque la economía deformada por la condición de colonia oprimida, cumplía el mero papel de abastecedora de materia prima, y de importadora de artículos elaborados de la industria europea. La relación entre las clases, en particular el régimen de explotación de la mano de obra tuvo caracteres precapitalistas, al servicio de empresas con objetivos capitalistas. Inclusive las relaciones esclavistas y semif feudales que se han enfatizado en forma abstracta, fuera de su contexto, servían para REDUCIR COSTOS DE UNA PRODUCCION DESTINADA AL MERCADO MUNDIAL CAPITALISTA.

En América: se pasó directamente de las comunidades primitivas (existentes) a un capitalismo incipiente, básicamente productor de metales preciosos y materia prima.

TOMO I LAS CULTURAS PRIMITIVAS

Importancia de la palabra escrita, sobre todos los otros descubrimientos, el fuego, la rueda, elaboración metales, etc.

Muchos siglos antes de la llegada de los españoles las comunidades indígenas habían forjado su propia historia, tan importante que sin su conocimiento es imposible dar una explicación científica de la colonización hispánica.

Pags 48/53 - Paso del patriarcado al patriarcado, más o menos en la época de la llegada españoles, siglo XV. Antes mujer, lugar prep. porque trabaja la tierra, alfarería. El hombre al casarse va a su familia, en lugar de llevarla a su casa como más tarde. El totem materno: lo heredan los hijos no puede haber matrimonio entre hijos de la misma madre, aunque si de padre con diferentes totem maternos, id, que entre primos del mismo totem materno, etc. Al pasar al patriarcado, se compra la mujer, porque tiene gran valor en la tribu, o familia, clan.

Los araucanos no alcanzaron a trabajar metales, la platería es post-hispánica, pero si conocían telares, cerámica, herramientas. Vivían en comunidades

La mujer además de trabajo tierra, en esta división natural del trabajo, se ocupaba de la vestimenta, y de cocer, junto con la alfarería.

El hombre a la caza, fabricación armas de caza o herramientas ~~xxxxxxxx~~ preparación terreno cultivo, construcción ruca -y elaboración metales en los pueblos minero-metalúrgicos. Con esto había un aumento de productividad (por división del trabajo)

Los araucanos no alcanzaron a constituir castas sociales, ni un embrión de Estado que gobernara en nombre de ellas. No existía casta sacerdotal que utilizara la religión en beneficio de un sector privilegiado. de la El "LEVO", reunió de distintos grupos totémicos, era una especie de centro político donde se discutían los problemas comunes y en el que se des acaban oradores previamente entrenados. Cada levo hacia su propia asamblea democrática, era independiente y no reconocía otra autoridad que la de los jefes elegidos durante un año.

Seg. Lipchutz (citado por Vitale) A la llegada españoles los araucanos aun no han entrado todavía definitivamente en el regimen señorial, por eso resistieron tanto a los conquistadores.

"El araucano, a la llegada españoles "no se reconocía la propiedad exclusiva individual del terreno. Cualquiera podía cultivar la tierra, tanto como le parecía y los productos eran de su peculio; pero no podía disponer de la tierra misma como propiedad, ni venderla, ni arrendarla. pertenecía en último término a la comunidad." (Ricardo Latcham, La ORGANIZACION SOCIAL Y LAS CREENCIAS RELIGIOSAS DE LOS ANTIGUOS MAPUCHES Stgo, 1924 (R. Latch. padre.) versobre "pago de tributo, al que no están acostumbrados, y "matarían a uno que les fuese a cobrar por su propia tierra, según escribe el padre Valdivia al Presidente de las Indias, 1610 (Historia del Reyno de Chile, por Diego de Rosales)

La guerra contra los españoles produjo import. transformaciones: Los grupos totémicos perdieron paulatinamente su autonomía a consecuencia de las nuevas necesidades de la guerra. Se formaron los Vitanmapu (tierra grande) que tenía jefes "toquis" de caracter militar. Cargo que, elegido primero por los caciques confederados, se transformó luego en hereditario. Sin embargo no alcanzó nunca a formarse la propiedad privada de la tierra. Los españoles confundieron a menudo "propiedad comunal" con propiedad territorial individual" creyendo que el cacique era dueño de todas las tierras-

La magia en esos años no tiene el caracter mistificador que la religión y los brujos del presenten, sino que constituyó un signo de progreso del pensamiento; un intento, aunque primario, de interpretación de la vida.

Basado en pag 1 Vitale:

Así como Lautaro aprendió la táctica guerrera para derrotar a los primeros conquistadores españoles, nuestros hijos han ido a la Universidad y han aprendido el lenguaje científico de los dominadores en esta sociedad, y lo barajan como una lanza. Sabemos que es el capitalismo, y como al llegar aquí esos soldados españoles, incultos, servían ellos sin saberlo las ambiciones de del capitalismo, que nuestras tierras nuestras vidas, nuestra riqueza todo había sido en esos tiempos incorporado ~~al~~ al mercado mundial, avido de materia prima, de metales preciosos. Saquearon las entrañas de nuestro continente, y hablaron en latín, probando que Dios y sus filósofos, sus Santos, todos aprobaban el exterminio de nuestra gente, porque eramos inferiores, idólatras, salvajes, y la cruz se imponía con la sangre, para someternos, para poder saquear mejor y atarnos al yugo, cortándonos las plantas de los piés para que no huyéramos de la explotación. Un río de ~~xxx~~ oro mezclado a la sangre fluyó de todo el continente hacia las arcas de unos pocos señores, que solo hablaban de cifras y vivían en el lujo y sin ensuciarse las manos ni doblar las espaldas. Eso aprendimos. Y hoy con sus palabras podemos responderles, cuando quieren despojarnos de lo poco que nos han ido dejando. Pero aun tenemos nuestros pies en la tierra y no se han viciado nuestras mentes con la ambición de dinero. Somos libres, porque nada nos esclaviza, no nos esclaviza la ambición de propiedades, de lujos, no explotamos a nadie, no ambicionamos poder, sabemos vivir la vida, pero defenderemos nuestros derecho a vivir. Solo deseamos la paz, la sabiduría.

Somos adultos, al menos muchos de nosotros, hemos abierto los ojos como Lautaro, y hemos aprendido el lenguaje de los que están sobre nosotros, el lenguaje del rico, del que puede abusar de nuestra ignorancia y buena fe. Por años caímos en su juego, cuando con pretexto de protegernos, nos despojaban más y más. Dejemos pues el lenguaje romántico que habla de los dioses, de una historia para niños, contada por niños, dejemos de soñar con las glorias pasadas de los caciques que nos llevaron a una victoria o que murieron martirizados. Ya abrimos los ojos, y que Lautaro sea un ejemplo, de como de los que nos dominan podemos aprender para liberarnos.

de Historia Social y Económica de España y América, tomo 2, pag 521.)

Colombia, se llamaba entonces Nueva Granada. (ver pags Vitale, 154/55)
 El rescate de Atahualpa = a 5.720 K. de oro y 11.000 k. de plata. Y el reparto de tesoros del Cuzco, se estimó en 2.537 K. oro, 35, 212 plata. Los envíos al rey de España de Pizarro equivalente a 20.000 millones de dólares. Jamás en la historia habíase visto tanta riqueza junta en Europa. Destruyeron riqueza artística, por fundirla, convertidos en moneda para las campañas guerreras españolas, empresas de Carlos V en Europa.
 DURERO ; "He visto las cosas que le fueron traídas al rey desde la nueva tierra de oro. Hasta ahora no había visto nada que de tal modo alegrar mi corazón. Un sol enteramente de oro y una luna toda de plata, eí que entre ellas había objetos artísticos que me han dejado atónito ante el talento de esa gente de tierras lejanas. No acierto a decir lo suficiente acerca de esas cosas que tuve ante mis ojos."

Los comerciantes que prestaban dinero a los conquistadores exigían como garantía la entrega de indios. Los conquistadores enriquecidos se hacían encomendados, terratenientes, mineros y empresarios comerciales. Grandes masas de indígenas trabajaban en estas grandes empresas para enviar materia prima y metales, al mercado europeo

EL OBJETIVO ESENCIAL DE LA CONQUISTA DE CHILE FUE EXPLOTAR LOS LAVADEROS DE ORO, CUYA REFERENCIA HABIAN RECOGIDO LOS ESPAÑOLES DE BOCA DE LOS INCAS!

Descubr. de Estrello Magallanes, en 1520 comprueba la existencia de tierra entre el Perú y "LOS CONFINES DEL MUNDO, HABITADO POR GIGANTES!"
 Carlos V, en 1534 - para poner término a disputas entre Pizarro y Almagro dejó a Almagro la zona que va desde el paralelo 14 hacia el sur (bajo el nombre de Nueva Toledo) (p. 157)

Almagro invierte su parte en el tesoro de Atahualpa, con 500 soldados y 2.000 indios yanaconas. Incas lo alientan para alejar de su sueño a los opresores españoles. Guías, Paullo Tupac. En Tupiza entregan a Almagro el oro que provenía de Chile en calidad de tributo al Inca. Sacrificios tremendos en travesía, que los españoles descargaban sobre los yanaconas (ver CRISTOBAL DE MOLINA EN RELATO PRIMERA EXPEDICION A CHILE.)

Desp. de 8 meses llega Almagro al valle de Copiapó, marzo 1536. Se defienden allí los indios, Almagro manda quemar algunos indios y convierte a otros en esclavos (porque indios habían muerto a 3 soldados de su ejército que se habían adelantado.) (Los que se defendían eran indios de Huasco y Coquimbo) Los esclavos era para reemplazar a yanaconas muertos o fugados en la travesía. Indios tuvieron q entregar fanegas de maíz y ganado de guanaco que hicieron con ellos charqui. y 15.000 perdices que convirtieron en "cecinas". Seg. MARIÑO DE LOVERA: "los españoles encontraron en Acaema y Coquimbo indios organizados q disfrutaban de bienestar, que juntaron en corto tiempo gr. cantidades de víveres." (F. Cornley,) pero mano de obra era escasa. (Los naturales no eran tantos que pudiesen hacer populosas aquellas comarcas"

En el valle del Aconcagua, Almagro es recibido por el CURACA, repr. del Inca que no ofrece resistencia. Juan de Saavedra descubre un puerto que llamó Valparaíso. Otro capitán de Almagro, Gómez de Alvarado, alcanzó a llegar al río Ñuble, donde por primera vez encontraron UNA RESISTENCIA ENCONADA DE LOS ARAUCANOS. se libra la batalla de REINOHUELEN.
 Almagro escribe a Carlos V, y miente, para justificar su fracaso y repentino viaje al Cuzco: le escribe que Chile es pobre y la cultura indígena muy escasamente desarrollada. Justifica su viaje al Perú

empeño de la mente primitiva por dominar la naturaleza. Por encontrar una explicación del y de la vida. La magia es una forma del pensamiento, relacionándose con el mundo natural (el hombre) LA MAGIA ES UNA ACTITUD MENTAL COMO LO ES LA CIENTÍFICA, LA RELIGIOSA, LA ARTÍSTICA. La usaron para domesticar la naturaleza y para CONTROLAR LA COHESION SOCIAL, PARA DIRIGIR LA ACCION INDIVIDUAL Y SOCIAL (Manuel Lopez Blanco, La Plata 1961)

Magia, no al servicio de una clase dominante, sino de la colectividad.

El individuo siente la fuerza de la comunidad amplificada en su propio ser, (al participar en la experiencia colectiva del ritual)
¿ Existió entre ellos alienación?

El factor condicionante de la alienación en el mundo actual es el sistema de explotación capitalista. El H de nuestra sociedad está alienado, enajenado de su esencia humana; sus propias creaciones se han erigido en un poder ajeno y hostil que lo sojuzga; el producto de su trabajo se convierte en amo suyo. "El trabajador, decía Marx- mientras más trabaja, más se somete al dominio del capital

En soc. primitivas, el proceso de la producción no sobrecarga al productor ni engendra potencias coercitivas extrañas a él. El fruto del trabajo le pertenece; no origina un poder independiente o ajeno que lo obliga a hacer determinados trabajos contra su voluntad.

Pero su vida está condicionada por su impotencia para hacer frente a la naturaleza y la insuficiente producción. Aquí el comunismo no se origina por la "socialización de los medios de producción, sino que es consecuencia más bien de la debilidad del indv. y escasez recursos: producción colectiva o cooperativa les ayuda.

La enajenación del h. primitivo, es colectiva, en función de totems y tabú, no es la enajenación individualista del burgués, angustia, tedio, náusea, La magia es traducción de una insuficiencia social del hombre

VITALE- Cap. LA CONQUISTA (Cap VIII, pag. 153, TOMO II, Culturas primitivas)

Los cronistas de la época justifican la conquista "civilizar al indio "subhumano y débil mental" y salvarlo de la poligamia, sodomía y canibalismo. Seg. análisis científico se demuestra que los objetivos básicos de los españoles fueron LA CONQUISTA DEL ORO, TIERRAS Y MANO DE OBRA DE INDIGENA!"

CODON escribía desde Jamaica a la reina Isabel "¡ Cosa maravillosa es el oro! quién tiene oro es dueño y señor de cuanto apetece. Con oro hasta se hacen entrar las almas en el paraíso". En 1915, Hernán Cortés informaba al rey que los dineros invertidos en la conquista iban a rendir más del mil por ciento de ganancias debido a la cantidad de oro y de mano de obra para explotarlo que existía en México. Frailes Jerónimos comunicaban al rey en 1512 que de "quinientos a mil hombres van, ~~xxxix~~ no conocen estando allá sujeción a Dios cuando más a vuestra majestad, han gastado cuanto tenían por ir a venir cargados de oro".

Se desplazaban los conquistadores según fuentes de metales preciosos. Cuando reservas, yacimientos, de oro se agotaron en las islas antillanas, la conquista se desplazó a México, luego a Colombia y finalmente al Perú y Chile. ("En trance de extinción la riqueza aurífera y la mano de obra indígena de las Antillas, el descubrimiento de nuevas tierras surge como esperanza única y cada vez más fuerte." (Jaime Vicebs, tomo II

(p.158) en 1536, no por pobreza Chile sino para defender sus intereses materiales en Cuzco y disputar a Pizarro el dominio de las riquezas del imperio incásico, clave del control colonial. Muere en manos de la flia. Pizarro.

Almagro encontro en norte de Chile agricultura altamente desarrollada como la de Perú, puertos naturales, Coquimbo y Valpo., animales domesticados, abundancia de cereales y esp. LAVADEROS DE ORO "tan bien labradas las minas de oro como si los españoles enténdieran en ello". La carta del licenciado Gaspar de Espinoza al rey, 1536, dif. de la de Almagro a Carlos V, dice "el adelantado don D. de Alm. está poblando 160 leguas delante del Cuzco en una provincia y tierra muy rica... lo q dicen de esta tierra y de su gr. riqueza parece más cosas de sueño que de verdad." (Citado por Encina, pag 143-44, tomo I.)

Basado en esto y no en Almagro, P. de Valdivia decide emprender la conquista de Chile, invierte fortuna de su mina de plata (Porco, sur Perú) y encomienda, valle la Canela. En el se combina sed de oro con la ambición, el poder y la gloria del conquistador. Con 110 españoles y más de mil indios yanaconas, emprende conquista. En S. Pedro de Aracama, y Copiapó se agregan Frco. de Aguiere, Gonzalo de los Ríos y Juan Jufre con 35 soldados mas. Llegado a Coquimbo: aprecia riqueza zona y escasa mano de obra para explotarla. Carta a Carlos V, fecha 4 sept. 1545: (no hay desde Copiapó al Aconcagua más de 3.000 indios. "Al comienzo estos no presentaron batalla, se retiraron llevándose los alimentos y ~~quemando~~ destruyendo los cultivos. A medida que se iba internando en el valle de Aconcagua el cacique MICHIMALONGO y otros jefes zona central llamados picunches por los araucanos, tendieron emboscadas a conquistadores. Fines 1540 llega al Mapocho. Admirado de la fertilidad del valle de sus 60 acequias muy bien diseñadas para el riego y fundamentalmente de la abundante mano de obra -entre 50 y 60 mil indios- funda Santiago 12 Feb 1542- A un centener de kil. se encontraban lavaderos oro Marga-Marga. En poco días se apodera de la pucará o fortaleza construida por Michim. Este se vió obligado a dar datos sobre zona aurífera y entregar 1.200 indios para los lavaderos. Señ. Mariño de LOVERA (CRONICA DEL REYNO DE CHILE) el cacique tuvo que entregar 500 mujeres solteras y doncellas, todas entre 15 y 20, para que trabajaran en aquel oficio de labrar y sacar oro; costumbre de beneficiar oro mujeres, quedó por muchos años. Solo tenía Valdivia dos mineros, los técnicos fueron los indios, además de suministrar datos precisos sobre ubicación lavaderos. En Quillota encontraron esp. muchas fundiciones y crisoles de barro. Les faltaban las alforjas y costales para echar tanto oro a los esp. La cantidad de Marga Marga imposible de precisar.

PRIMERA REBELION SOCIAL (Vit, p.161)

El sistema de explot. practicado en esos lav. de oro Marga-Marga, conduce a primera rebelion social de los indígenas, acaudillados por Michimalongo, Tangalongo, y Chigaimanga; se rebelaron, dieron muerte a las guardias españolas, quemaron un barco y luego se lanzaron al asalto de Santiago. Sublev. que continuó por varios años. Michi trató de coordinar su lucha con el cacique "picunche" Cachapoal y otros que incursionaban hasta el Maule. Howtigaban a espa. saboteaban la produccion, ~~xxx~~ ocultar sus llamas, arrasar los campos, negarse a sembrar o cosechar. Los indios del norte chico tampoco les daban tregua a esp. En 1541, los abórigenes de Copiapó mataron 15 esp. que fueron al mando de ~~xxxx~~ de Diego de Valdivieso, fueron a refozarlos. Un barco fué saqueado por coquimbanos. En 1548, los indios destruyeron La Serena, dieron muerte a 46 esp. Resistencia que solo decayó con la captura de Michima y Tangalongo, y con el exterminio brutal practicado

por Fco. de Aguirre en 1549. Michima se somete en apariencia a los esp. Acompaña a Valdivia al sur, pero con objeto de coordinar un levantamiento de los araucanos con los indios del centro. En esta tarea es sorprendido y muere por Alderete.

Ciudades estuvieron condicionadas por lugares de explotación de metales preciosos (esp. las de la costa del pacífico/ y donde abundaba mano de obra indígena. Marga Marga condiciona fundación de Quillota. Eran riquísimas. Serena, mineral de Abdacollo, entregaba oro riquísimo de 23 kil. Cerca de ahí, Illapel, que en indígena es "pluma de oro" (milla. oro, pel, pluma) Desc. lavaderos oro valle Choapa, durante exp. de García Hurtado, reafirma la Serena. Concepción, 1550, lavaderos en alrededores, esp. Talcahuano y Quilacoya, donde trabajaron 20.000 indios (llegaron a...) Mandó hacer Valdivia un fuerte donde pudieran estar seguros (cerca de las minas y Concepción) Esando en esa propiedad grande le trajeron una batea llena de oro. Oro que sacaron sus indios en breves días. (Dice Góngora de Marmolejo que cuenta la histo: Valdivia habiéndolo visto no dijo más, según me dieron los que se hallaban presentes, de estas palabras "desde ahora comienzo a ser señor". García Hurtado extrajo más de un millón de pesos de Quilacoya. MRINO DE LOVERA: (cerca Concepción) "pasaban de 20 mil los indios que venían a trabajar por sus tandas, acudiendo de cada repartimiento una cuadrilla a sacar oro para su encomendero. Fue tanto la prosperidad de que se gozó en ese tiempo, que sacaban cada día pasadas de doscientas libras de oro, lo cual testifica el autor como testigo de vista." (Crónica del Reino de Chile, colec. Historia de Chile, tomo 6, pag 144, Santiago, 1865.)

Minas en Angol, el gobernador echó 20.000 indios a sacar oro. Imperial, orillas lavaderos de oro del río Repocura, con abundantes indios "Un entusiasmo loco por el sur se apoderó de los pobladores. Los encomenderos de Stgo. querían trocar sus encomiendas por las de La Imperial que a más de la fertilidad natural del suelo, contaba con 3,4,5 mil indígenas." (Encina, Tomo I, p. 276.)

ROSALES ; "Las minas de aquella tierra fueron muchas y muy ricas porque los cerros por donde baja el río de las Damas las había abundantísimas y en las lomas de Colcoimo y Relomo fueron más célebres por el oro mas crecido y de mayores pepitas o granos."

VILLARICA, fundada en 1552, debe su nombre a las minas de plata y oro: los indios eran muchos y de buenos naturales, de ahí venían los indios a sacar oro para dar tributo a sus encomenderos. Y aquí también acudían los tributarios de Valdivia a sacar oro de Puré, Tucapel y Arauco por la mucha abundancia y crecidos granos."

Valdivia, ciudad, fundada, lavaderos riquísimos de Madre de Dios, en el río las Cruces. Antonio de HERRERA: "cada día un indio sacaba 25,30 y más pesos de oro. Las naves españolas capturadas por los corsarios ingleses conducían muchos quintales de oro (Drake, 1578, lo que explica las reiteradas incursiones de corsarios en costas chilenas.)

Osorno: cerca de lavaderos de Ponzuelos, durante la exp. de García Hurtado "Los indios sacaban en tanta abundancia, oro y plata, que con un día o dos que trabajaban sacaban la tassa que habían de dar a sus encomenderos cada semana y les sobraba, y sacaban granos tan grandes que los partían e iban dando a pedazos por su tarea" (ROSALES, Vol. I, libro II)

Ciudades se fundaron cerca de los lavaderos de oro y zona de abundante mano de obra y se desarrollaron en función de la explotación minera para el mercado europeo.

Se criticó a P. Valdivia haber fundado varias ciudades en el Sur y muy alejadas unas de otra para su defensa. Se internó Valdivia en la zona al sur río Tolten porque, superada la franja ocupada por los araucanos, encontraba menor resistencia de los indígenas llamados "hulliches" en regiones de oro y mano de obra.

Valdivia

Fco. de Villagra estimaba como él, que convenía fortalecer al sur del Toltén y de allí avanzar hacia la zona centro-sur. La reg. sureña era rica en metales preciosos. Valdivia escribía al rey: "que en el mundo no hay nada comparable a esto." por la cantidad de oro y mano obra. En una exc. al sur Valdivia llegó al Canal de Chaco y descubrió los lavaderos de Carelmapu. La sed de oro de Valdivia y conquistadores ha sido simbolizada por una de tantas versiones de sus muertes "Y así determinaron matarlo luego con un género de tormento penosísimo que se dieron, llenándole la boca de oro molido y con un garrote ahusado que llevaban, se lo iba entrando por el gargante adentro y le iban diciendo que pues era tan amigo del oro, que se hartase y llenase el vientre de lo que tanto apetecía"

Colección de Historiadores de Chile, edición publicada por BARROS ARANA (Cautiverio Feliz, Fco. Nuñez de Pineda y Bascuñán y Razón de las Guerras Dilatadas del Reino de Chile, compuesto por él mismo.)

Se concedía a los españoles encomiendas, no tenían derecho de propiedad sobre la tierra, sino solamente a la explotación de los indígenas. Pero también Carlos V les otorgaba Mercedes de tierras, y ahí si eran propietarios. También con el plusproducto que arrojaba el trabajo de los indios encomenderos, los españoles adquirían nuevas tierras, esp. a fines siglo 16 cuando se intensificó la venta de tierras baldías. También los encomenderos fueron apoderándose de las tierras, clase dominante en gestación. Primero obtuvieron mercedes de tierras al lado de los indios encomendados y luego se hicieron dueños de facto de los terrenos que se reservaban en los pueblos de sus indios; después ocuparon las tierras que los indios se veían obligados a abandonar cuando los desarraigaban o trasladaban a otras encomiendas lejanas. Otras veces argumentaban la extinción de los indios de la zona para apoderarse de sus tierras. Mario Góngora; " Los encomenderos (en Chile) son preferidos para las mercedes situadas en tierras quitadas al pueblo... se seccionan parte de las tierras de los indios con la mera mención de que ellos no les produce perjuicio, y se reconoce propiedad de tierras de indios fallecidos al respectivo encomendero... Las encomiendas chilenas no envuelven merced de todas las tierras del pueblo (donde viven los indios?) a pesar de que a veces las cédulas dadas por los gobernadores conceden a los indios con sus valles, tierras, lomas, vertientes, quebradas, montes".

EL ESTADO DE DERECHO INDIANO, p.161, Stgo.1951.)

En verdad los conquistadores se apoderaron de enormes extensiones, no tanto por el valor agrícola, como porque en sus dominios estaban los lavaderos de oro, y la plata y cobre cuya existencia conocían los esp. por referencias de los incas. Paralelamente la exten. de la tierra permitía la ganadería.

A fines siglo 16 ya existían esp. dueños de varios miles de cabezas de ganado, Alonso (Jerónimo de Molinas en 1595 en Linares, Catentoa, tenía 2 mil vacas y miles de ovejas y cabras.)

Entre 1599 y 1602, la rapidez con que se distribuyeron las mercedes "es realmente insólita" (M. Góngora)

En Chile, como resto de América LA PROPIEDAD PRIVADA DE LA TIERRA SURGIO DE LA USURPACION VIOLENTA DEL TERRITORIO INDIGENA POR LOS CONQUISTADORES ESPAÑOLES. El Derecho Indiano que realmente operaba no era el estampado en el papel de las Leyes de Indias sino el que impusieron por la fuerza los conquistadores.

Bartolomé Flores, carpintero de P. de Vald., casado con Elvira, cacica de Ta-
lagantenterrat. industrial, comerciante. pastene, irrafazaba...
RODRIGO DE QUIROGA, militar y gobernador, fué terrateniente y minero
dueño de Marga Marga y de la encomienda de su mujer, Inés de Suárez,
que le produjo 400.000, etc.

Estas clases sociales surgieron de la explotación indígena y de la
conquista violenta de las minas y de las tierras. Dos hecho aceleran
form. clases sociales: existencia mano de obra abundante, barata y posibili-
dad de producir y exportar para el mercado europeo.

(La clase dominante, generada por la Conquista, no será feudal, como
pretende Encina, sino que durante la Colonia se convertirá en una in-
cipiente burguesía productora de materia prima. (ver pag. 172, desarrollo)

Com. liquidación de la encomienda: relación capitalista, entre patrón
criollo y trabajador indígena. (que va constituyendo un nuevo sector so-
cial de trabajadores) SALARIO -

SIGLO 17 ; revolución demográfica provocada POR LA DISMINUCION DE LA POBL.
INDIGENA Y EL AUMENTO EXPLOSIVO DE LOS MESTIZOS, LOS TERRATENIENTES
Y MINEROS SE VEN OBLIGADOS A ESTABLECER UN ASALARIADO MENOS VELADO CON
EL OBJETO DE CONSEGUIR MANO DE OBRA!

Los conquistadores introdujeron el valor de cambio y la economía
monetaria en una sociedad primitiva que solo conocía el valor de uso
y la economía natural sin mercados. Bajo el dominio español, los pro-
ductos extraídos por los indígenas se transformaban en mercancías que
aceleraban el desarrollo capitalista europeo.

Los pueblos latinoam. pasaron directamente de las comunidades primitivas
al capitalismo comercial incipiente. (La economía colonia se estructuró
sobre la base de la explotación y comercialización de metales preciosos
y mat. primas para merc. internacional., mediante empleo de vastas masas de
trabajadores indígenas.)

CAP IX- LA GUERRA DE ARAUCO (p.175)

Araucanos, comparativamente a otros pueblos de Am. Lat. fueron los que
mayor resistencia oponen a conquistadores. Incas (q mantuvieron restos
del Estado Inca hasta 1572 en Vilvaba, ba, la de chichimecas en México,
e ind. del litoral Argentina, no fué tan cruenta ni tan larga como la
de araucanos que resistieron durante TRES SIGLOS 'UNA DE LAS GUERRAS
MAS LARGAS DE LA HIST! UNIVERSAL.- que costaron más vidas a los esp.
"LA GUERRA DE ARAUCO CUESTA MAS QUE TODA LA CONQUISTA DE AMERICA? (en
dinero y soldados)

FELIPE II, a fines siglo 16, se quejaba de que "la más pobre de sus
colonias americanas le ~~costa~~ consumía la "FLOR DE SUS GUZMANES"
En península Chile era conocido como EL CEMENTERIO DE LOS ESPAÑOLES.

LA PROLONGADA RESISTENCIA A LOS ESP! SE DEBIO NO SOLO AL GENIO MILITAR
DE LOS JEFES ARAUCANOS SINO FUNDAMENTALMENTE AL APOYO ACTIVO DE TODA
LA POBLACION INDIGENA. Los araucanos no tuvieron desertores que cola-
boraran con los espa. como ocurrió con mayoría pueblos americanos. La
guerra total (fué la de Arauco) en que participó masivamente la población
Una guerra POPULAR INSUFLADA DURANTE 3 SIGLOS POR EL PROFUNDO ODIO
LIBERTARIO DEL INDIGENA HACIA EL CONQUISTADOR!

En Am. Precolombina no existe concepto moderno de NACION. No defendían
los araucanos una nación inexistente, luchaban por conservar algo muy
preciado LA TIERRA.

regida

"No ha sido pro Rey jamás ~~xxxxxxx~~ / ni a extranjero dominio sometida
Es algo más que declaración lírica. Los arauc. no habían sido oprimidos
por otros pueblos, no estaban acostumbrados a obedecer a ningún amo y
jamás PAGARON TRIBUTOS. LA TIERRA PERTENECIA A LA COMUNIDAD. Antes con-
quistas no existían castas ni clases sociales..

LAS NECESIDADES DE LA GUERRA produjeron imp. cambios. Los clanes perdieron
gradualmente su autonomía, subordinándose a las tribus confederadas.
Se cearon los Vutanmapu. El cargo de Toqui, elegido al comienzo por los
caciques confederados, se convirtió luego en hereditario. No obstante no
se generaron contradicc. y no se estableció tampoco propiedad privada
de la tierra.

GUERRA ARAUCAO EMPIEZA COMO UNA RESISTENCIA TRIBAL, para defender la
región, sus tierras atacadas. Resisten varias tribus, hasta que se
confederan, Vutanmapu, ante ataque, para defenderse (contra sojuzgación y
despojo de sus tierras) Tratan de hostilizar al conquistador, no solo
para defender sus tierras sino para lograr su alojamiento, echarlos en
forma definitiva, que abandonen sus propósitos de conquista.

EL SOMETIMIENTO DE MILES DE INDIOS, expl. agro y minas introduce nuevo
factor: resistencia en que participan tribus defendiendo sus tierras y
los indios explotados, sojuzgados en minas y Las grandes rebeliones de
1598 y 1655 INVOLUCRAN NO SOLO ARAUCANOS, SINO MAYORIA INDIGENAS DEL
SUR "huliches". Junto a las tribus que defienden sus tierras, se levantan
los indios de los lavaderos de oro ~~de~~ no es solo guerra de resistencia
es guerra que reviste caracter de lucha social LOS CONQUISTADORES Y
ENCOMENDEROS REPRESENTANTES DE UNA POTENCIA EXTRANJERA EN LUCHA INVASORA
CONTRA UN PUEBLO DE MENOS DESARROLLO HISTORICO QUE SE UNE Y ACTUA COMO
CLASE!

Alentados por triunfos de Lautaro, indios del sur de lavaderos promovían
frecuente levantamientos. En 1561, los indios de la encomienda de PEDRO
AVENDAÑO, en el valle de Purén, desp. de haber muerto al encomendero y a
varios esp. se unen a los araucanos de la zona.

En 1571 insurrecc. de HUILICHES de ciudad Valdivia, por brutal explotación
y por amenazas de ser trasladados a las minas del Norte Chico.

Había una Guerra VIEJA, guerra de Arauco, y ahora una GUERRA NUEVA, la
sublevación de los huliches (del sur) que seguía en pie, y la actitud
hostil de los picunches en comarcas vecinas a Chillán. La rebelión de
los huliches proseguía (1585) se sofoca a en un punto y aparecía en
otro, como FUEGO SUBTERRANEO Y CON RAMIFICACIONES EN TODA LA COMARCA"
(ENCINA, II, pag 75 y 120)

PELANTARU (1599) co. inaba la rebelión huliche de Osorno, Valdivia, Villa.
rica, con el ataque a los fuertes y ciudades de Arauco, Angol, Boroa y
Chillán.

En la gr. rebelión 1655 los indios de las encomiendas atacaron centenares
de haciendas, expropiaron eros y miles de cabezas de ganado, mataron a
sus amos encomenderos y se sumaron al ejército libertador araucano
dirigido por el mestizo Alejo.

Punto de vista militar, guerra Arauco es IRREGULAR. Guerra móvil combinada
con las guerrillas rurales. MOVIL gr. masas de indios atacaban y se
desplazaban a enormes distancias, como testimonian esp. que admirados
de su rapidez con que se concentraban y dispersaban. En mayoría casos
no presentaban combate abierto al grueso del ejército esp., atacaban peque-
ñas partidas, hostigaban con emboscadas e incursiones esporádicas, falsos
ataques y retiradas veloces. Guerrilla al servicio de la guerra móvil,
de gr. masas de indios q atacan y se desplazan; guerra móvil y de guerri-
llas es preferida por pueblos militarmente débiles en el momento de
iniciar el combate. GENIO MILITAR ARAUC. ERA ADOPTAR LA TACTICA QUE MEJOR

LES CONVENIA ANTE LA SUPERIORIDAD DE LAS ARMAS ESPAÑOLAS.

Después de los prim.~~xxxxxx~~ combates abiertos en que fueron diezmados los arauc. no volvieron a repetir exp. trágica de atacar en tropel. En menos de 5 años apican GUERRA MOVIL y Guerrilla: movilidad, cambio, evitar el cerco, hostigar, confundir, fatigar y aislar al enemigo. Terreno de Chile entonces era apto para este tipo guerra. (sin caminos ni acceso a las montañas) (abundante vegetación, pantanos, enmarañada natur. que los ejércitos españoles debían abrir a machete. ALONSO DE ERCILLA "Nunca con tanto estorbo a los humanos quiso impedir el paso la natura."

Combates contra P. de Valdivia, Fco. Villagra y Hurtado de Mendoza: lera fase de la guerra: combatían los indios en franjas de 200 km de largo por 120 km. d ancho, entre los ríos Itata al Norte, Toltén al sur. Salvo incursión de Lautaro hasta el Mataquito, la mayoría combates se libró en la zona norte y central de las laderas occidental y oriental de cordillera Nahuelbuta. Las batallas de Lagunillas, Mariguenu, Laraquete y Arauco, parte norte de esa cordillera. Millaraupe, Quiapo, Lincoya, Tucapel, Purén y Angol en zona central de Nahuelbuta, base de operaciones de los araucanos. Zona limitada, con todos los riesgos de un foco guerrillero (norte y centro cord. Nahuelbuta) Poco lugar para desplazamiento, concentración de fuerzas enemigas en un lugar determ. Lautaro, al darse cuenta, quiso extender zona combate hacia el centro. Su derrota en Peteroa donde murió, será producto de la incomprensión de esta estrategia de parte de los araucanos que no querían salir del terreno conocido. En su incursión a la zona central Lautaro solo alcanzó a reunir 900 hs. compañeros de lucha. Los otros no quisieron salir de la zona, ni pasar de la ~~defensiva pasiva~~ lucha defensiva a la "Contraofensiva" fase transitoria entre la defensiva y la ofensiva estratégica.

Solo más tarde comprendieron que necesitaban mayor desplazamiento incian guerra movil. Por eso gr rebeliones, 1598 y 1655 se extienden desde Chillán a Osorno, y logran provocar mayor desgaste de las tropas esp. Solo presentaban combate cuando el ejército esp. estaba fraccionado, principio de guerrilla: atacar solo cuando se está seguro de triunfar. "No pelean más que a su ventaja" decía Miguel de Olaverria, esp. destacado, esp, Alonso de Sotomayor §-I-1585 al rey Felipe: "Y acaecerá un año andar y no topar sino a una vieja, si ellos no quieren pelear porque la tierra es tan áspera y ellos andan tan sueltos y nosotros tan embalumados con la cargas, ganados, servidores que no se hace más efecto del que digo. Y cada día nos van hurtando caballos."

Practicaban más luchas defensivas en los pucaros que (~~defensivas~~) asaltos espectaculares a las ciudades. Aunque las ciudades se despoblaron no las tomaban (caso Concepción y Angol) porque sabían que allí serían fácilmente vencidos.

Al comienzo a esp. les bastaban 20 esp. para derrotar 2.000 indios. En el siglo XVII necesitaron 1.000 para vencer a 2.000.

No imitaban las tácticas esp. (de nada serviría empl. id. tácticas que un ejército, como el esp. uno de los mejores de Europa entrenado en siglos de lucha contra los árabes) si, a base de la experiencia que iban adquiriendo en el combate.

Terreno: elegían lomas ~~redondeadas~~ rodeadas de quebradas y bosques para impedir ataque caballería enemiga y obligarla a pelear en una dirección determinada, o cargar siempre "cuesta arriba" Batalla de MARIGUENU, 26-I-1554: Coronado el cerro se extendía una meseta, larga algunas cuadras y ancha cuanto alcanzaba un tiro de fusil, pero entrecortada de bosques y espesuras. Por la parte oriental está cerrada de una selva densa que no da paso, por occidente, un precipicio que cae hasta el mar." MIGUEL DE

OLIVARES: Hist. militar y civil y sagrada de lo acaecido en el reino de Chile (Libro II, cap XVI, Stgo. 1864)

atacaban en oleadas sucesivas para agotar esp. y cabalgaduras, y mantenían reservas para contrarrestar sorpresas, cortaban la retirada del enemigo y lo perseguían hasta diezmarlo; Lautaro ubicaba un grupo especial para cortarles la retirada, de modo que ellos encontraban obstáculos donde al avanzar no existían, maniobra que se ejecutaba en pleno combate. L. Tribaldo de Toledo, cronista: "saben bien desplegar, desfilas y doblar sus escuadrones cuando conviene; formarse en punta cuando quieren romper y en cuadro para estorbar que los rompan; simular la fuga cuando quieren sacar al enemigo de algún fuerte o embestirlo desde emboscadas."

Lautaro empleó la fortificación del campo de batalla sin haberla aprendido de los españoles, pues estos las usaron solo para refugio y descanso. Lautaro ideó el procedimiento de fortificaciones de retaguardia de la primera línea de combate

Combate de Concepción: Laut. (1555) tendió 3 líneas de resistencia o fortificación a retaguardia. Se adelantaron en este concepto. Campo despejado al frente, (5 condiciones) obstáculo en el frente, apoyo por lo menos en una de sus alas, libre comunicación a lo largo de toda la línea y comunicación a retaguardia (arte militar, fortificación Laut.) Los "pucarás araucanos -distintos a los de los atacameños e incas- hacían las veces de trincheras, para atacar o para refugio en caso derrota. Era construido en alrededores ciudades para hostilizar esp. o entre una y otra ciudad para cortar comunicación (pucará de Quiapo, entre Concep y Cañete. Tenían a su espalda una quebrada infranqueable, al frente una palizada fuerte y a los flancos dos quebradas impenetrables a la caballería enemiga, por las cuales ellos podían retirarse ordenadamente. Alrededor del pucará cavaban gr. fosas ~~quebrebubbi~~ con estacas que cubrían con ramas, para atravesar al enemigo (trampas camufladas) invento netamente araucano. Los dejaban avanzar hasta que caían en los fosos (como le ocurrió a Pedro de Villagra y Gutiérrez de Altamirano en la batalla de Lincoya, 16-I-1563. Gongora de Marmolejo lo describe:

"Sin ver el engaño Gutiérrez cayó en un hoyo hecho a manera de sepultura tan hondo como una estatura de un hombre y tras él cayeron muchos en otros hoyos de tal suerte que como los indios tiraban muchas flechas y los alcanzaban con las lanzas, no podían ser bien socorridos. Pedro de Villagra cayó en otro hoyo y antes que sus amigos le pudieran socorrer le dieron una lanzada por la boca."

Original infantería montada: rapidez para aprender a cabalgar, y lo ligero de su atavío, y las lanzas de acero que expropiaron a los esp. les dieron gran movilidad en la caballería "comprendieron otra táctica antes que europeos: esta movilidad dejaba perplejos a los esp. Todos sus guerreros iban montados Podían entonces presentar batalla donde y cuando quisieran y a la primera señal de derrota, retirarse con rapidez."

La caballería servía los fines de la guerra móvil (p 184) Facilitaba rápida concentración y rap. dispersión de fuerzas. En 1598 el cacique PELANTARO llegó a contar con 2.000 jinetes en el ataque a Valdivia que en pocos meses se habían desplazado desde Chillán hasta Osorno. Las necesidades de la gur. móvil y la guerrilla conducen al araucano a crear nuevas tácticas (una enseñanza trae la otra, debemos ser rápidos también con el pensamiento) Idearon esp. silbato, huesos ahuecados, muy util en maniobras militares para estas concentraciones y dispersiones rápidas.

"Oí a los indios de la orden que tenían en acaudillarse y llamarse con un cuerno (por él entendían lo que habían de hacer) y como sus capitanes los animaban"

Tablones para defenderse de los arcabuces ((un arma del enemigo crea la otra, defensiva, agilidad)) "Tenían los indios para defenderse de los arcabuces unos tablones tan anchos como un paves y grosor de 4 dedos y se ponían (los q estas armas traían) en la vanguardia (especie de empalizada humana) y con ello detenían el primer ímpetu de la arcabuceria"

Perdieron rápidamente el miedo mítico al caballo (a dif. de otros indios americanos) lo mismo a las armaduras y las armas de fuego

((Alocución de Laut. denunciando, explicando: no son hechiceros, ni dioses, son cosas de su invención y nosotros podemos encontrar nuestras invenciones para que no tengan efecto))

Aplicaban a rauc. el SABOTAJE, y la táctica de TIERRAS DESVASTADAS.

((mucho fuego tendrán sus cañones, más si no se alimenta el hombre, no saldrá el fuego de sus cañones))

"G. de Marmolejo" No hay langosta, tempestad, ni el mismo fuego que así destruya y abraza las mieses y casas de los enemigos."

Algunas tribus concertaban paz con el enemigo a fin de producir provisiones para las tribus que estaban en guerra ((Haciendo sembreras

Hacían sembreras en quebradas de difícil acceso donde "no hay humanos que puedan entrar ni ir, y se les da todo en abundancia por la fertilidad de esta tierra" Otras hacían doble sembrera, las más pequeñas al descubierto para que los esp. las talasen y los dejaran tranquilos, las más grandes en zonas fértiles inaccesibles.

((porque para nosotros, nacidos en esta tierra que es nuestra, no hay límites, ni terrenos donde no sepamos todos llegar, allí sembraremos, allí nos refugiaremos para hacernos fuerte y echar al intruso invasor"))

Fueron hábiles en el CONTRAESPIONAJE

Enviaban indios a campa. esp. simulando someterse para espiar y recoger informaciones sobre planes y fuerzas enemigas. O se dejaban tomar prisioneros para entregar datos falsos al enemigo. "Uno de sus engaños más eficaces era vender como esclavo algunos de sus parientes, mozos o mozas despejadas, y estos los informaban de todo lo que venía a su información Cuando se llevaba a efecto el levantamiento, estos "esclavos" eran los primeros en sublevarse y si podían mataban a sus amos y se posesionaban de sus armas ." ((Usaban solo la traición como arma contra el enemigo))

CPACIDAD CREADORA EN INVENCION NUEVAS ARMAS

Ondas y flechas demostraron ser poco efectivas ante las corazas esp. las reemplazan con las mazas y macanas. En pocos años aprende a fabricar escudos y lanzas con punta de acero (PARA EL METAL? EL METAL SOLO SIRVE les dirá por ej. Lautaro)) utilizaban las herramientas que recogían de las minas ((en las minas sufren, pero aprenden a usar el metal...)) y recogiendo las armas que los esp. perdían en combate. ((combates para recoger armas, en emboscadas y con pequeñas partidas que atacan, roban y huyen) Confirmando que la mejor manera de proveerse de armas, era confiscándolas expropiándolas al enemigo. Al tener noticias del triunfo de Tucapel,

"los indios que se habían sometido y que ya trabajaban en las diversas faenas mineras y agrícolas se sublevaron fugándose con las herramientas de hierro y de acero que usaban en sus tareas diarias, para hacer puntas de lanza, que más les convenía."

"Villagra tenía sus casas y repartimiento de indios, que le andaban sacando oro en un cerro más de 500 juntos. Esos al saber la muerte de Valdivia, se alzaron y de los almocafres con q sacaban oro hicieron hierros de lanza y toda la provincia hizo lo mismo" ((INFILTRACION LENTA))

P.187-

En 1558 los ARAUCANOS SABIAN YA UTILIZAR LAS ARMAS DE FUEGO.

((aorenderemos el lenguaje legal, entraremos a sus uiversidades para combatirlos en su ley))

Emplazaron contra las tropas de García Hurt. los arcabuces y cañones capturados a los españoles. Estuvieron a punto de tener su propio arsenal a los pocos años de la llegada de los conquistadores. Un mestizo Prieto, fugado del campamento esp. hizo traer azufre de los volcanes LLaima y Villarrica y construyó hornos, llegando a junta import. cantidad de salitre para fabricar pólvora. No fué unico caso de mestizo incorporado a las filas de los indios JERONIMO HERNANDEZ, GRAN ARCABUCERO se pasó a los indios en ~~1558~~ 1586. Mestizo Alonso Díaz llegó a ser toque Paine-Nancu. Los mestizos Esteban de la Cueva, Lorenzo Baquero y esp. Alejo, siglo 17 se destacaron en la lucha junto a los araucanos, usando capacidad militar de los esp. Y tambien esp. pasaron a las tropas indias El cura Barba, enamorado de una india, se integra en las filas mapuches en La Imperial. A comienzos siglo 17 sesenta esp. se integran voluntariamente al ejército araucano. En Nacimiento, 1599, el sargento GARCIA LOPEZ VALERIO se pasó a los indios, arrendando a 10 soldados esp y a 9 criollos del Perú.

Algunos mestizos se incorporaban por resentimiento social, porque esp los mantenían marginados. Desertores esp. pueden haber sido fruto de mal pago y de dif. sociales entre conquistadores (revolucionarios?) Los araucanos los trataban muy bien, los atraían al darles trato igualitario y concesión de honores especiales, casamientos con hijas de toquis y jefes mapuches.

Otro invento araucano EL LAZO, con ello sorprendieron a los esp en la batalla de Marigüenu, desmontándolos.

TELEGRAFO DE SENALES Ercilla y otros dijeron que esp. debían tomar "doctrina" del ejército indígena, de la táctica de sus generales y de la estrategia desplegada en acciones guerreras. Un servicio que nunca supieron entender a pesar de la desventaja que significaba era su telégrafo de señales, o semaforo (usado quizá antes de la conquista) Consistía en ramas de arboles disimuladas entre el bosque de los cerros, solo visibles para quienes sabían su situación. De noche se servían de antorchas. Significado fué siempre guardado en absoluto secreto. (CITA DE ERCILLA, pag 188, "DEJEN DE ENCARECER LOS ESCRITORES A LOS QUE EL ARTE MILITAR HALLARON? !!! etc.)

Punto culminante de la insurrección araucana, entre 1598 y 655 cuando los Toquis lograron coordinar la guerra movil con el levantamiento masivo de los indios q trabajaban en minas y campos. La guerra de resistencia tribal se combinaba y transformaba en guerra social, guerra civil en embrión de clases en q participan la mayoría de los indígenas chilenos (pincunches, dl centro, huliches de las minas de La Imperial Villarrica, Valdivia Osorno, etc. La victoria de CURLABA en 1598 precipitó la insurrec. gral. En 1599 ataques coordinados en innumerables puntos del país Enero, derrotan a esp en fuertes de Longotero y S. Felipe, de Arauco; 4 II se produce alzamiento de Angol al Laja; 2 días despues se rebelan los del Bio Bio, 8 abril se logra aislar La Imperial, desp. del ataque a Boroa; mismo mes, sitio de Chillán y asalto a Concepción y lavaderos de Quilacoja; 24 nov. aruac y huliches asaltan Valdivia. El cacique Pelantaru abrió varios frentes de lucha, 3 columnas de mil indios e una operaban aparentemente por separado, pero se unen para el ataque a Santa Cruz, Valdivia y Osorno,

Grandes pérdidas con esto para españoles: 500.000 cabezas de animales (puerco, oveja, vacuno, cab. as) arrebatados en ciudades del sur

Queman mas de 50 iglesias. Sitio Valdivia, más de 400 esp. muertos, 300 heridos y 18 millones de pesos en pérdidas para la Iglesia.

Id. insurrec. coordinada se renite en 1655, ver pag. 190
Fuerte Buena Esperanza; cortan la cabeza a un Cristo y les dicen que "su Dios ha muerto" y que ellos eran más valientes que el Dios de los cristianos." Toma de los fuertes del sur de los esp. Capturaron Chillán, invaden parte central de Concepción (Mestizo ALEJO) (muere asesinado por dos mujeres cuando estaba a punto de tomar Concepción.

Guerrilla con "cooperación del pueblo". Pero nunca pasaron a la "ofensiva estratégica", defensa activa y contraofensiva esporádica. La guerra que mantiene indefinidamente su caracter irregular no triunfa.

Esp. practican "tacticas de la contraguerrilla. "Desgobernar a los indios" trasladados al Norte chico o al Perú de araucanosl. No precipitarse para controlar las zonas donde opera la guerrilla, sino preocuparse de la seguridad de la retaguardia o de la base.. Procurar la destrucción física de los guerreros. (ver pags. 192)

Exterminio: García Ramón: exterminio físico "Pronuncié autos mandando a todos los ministros de guerra pasasen a cuchillo todo cuanto en ella se tomase sin reservar mujer ni creatura, lo cual se puso en ejecución generalmente y se pasaron a cuchillo cuatrocientas y mas almas."

Merlo de la Fuente, en 1610 "Dejé colgado dice en carta al rey - once caciques y capitanes principales, además de otros sei que he traído cautivos."

Muchas décadas permitieron a los esp. interiorizarse de las costumbres y conocer el terreno a para combatir la guerrilla; hacia 1570 habían nacido la primer generación de criollos y mestizos, hombres nativos expertos conocedores del terreno, etc.

La fe misionera y las ansias de glorias guerreras "servían para cazar indios en el sur que servían de mano de obra en minas del Norte Chico y Santiago. Los encomenderos soliciaron al rey que permitiera la esclavitud en Chile. Felipe III lo aprobó por real cédula (p. 194)

LA MAYOR CACERIA HUMANA EN CHILE FUE MONTADA POR LOS HNOS SALAZAR EN 1650, la gran respuesta indigena, rebelión 1655, una de las insurrec. populares más imp. de Chile.

VITALE- No existían casta sociales ,sacerdotales,etc...

"Si,eramos primitivos, no teníamos castas,ni sacerdotes que se aprovecharan,usando la religión en beneficio de un sector privilegiado.Es eso civilización? progreso? quizá no,pensamos nosotros. Nuestra tierra la teníamos en común,no había propiedad privada ¿es eso un atraso? o la civilización trae consigo tantos vicios que no le compensa al hombre?

LEVO ; por qué no pensamos que quizá esta organización comunitaria con sus centros políticos y sus jefes que se elgían durante un año, y sus oradores entrenaxos,no era más sabia que la actual organización,que llevó al país a tanta dependencia extranjera,esta civilización que paga con su esclavitud a las potencias que han llegado a un"alto grado" de esta civilización de sociedades llamadas de consumo?

Quizá volviendo a antiguas organizaciones como las nuestras, se encontraría el medio de avanzar sin tropiezos,sin tener que ser esclavos de países más fuertes que solo consideran como importantes avances materiales y científicos,pero donde el hombre se ahoga.

DESCRIPCION BATALLAS DE LAUTARO con trampas y ardides: semejanza con toda guerrilla de pueblo más atrasados en la técnica guerrera y armamento? Laut. los exhorat a la batalla, y les dice,les hace ver como reemplazaran con astucia esa falla técnica o de atraso,con las artimañas del guerrillero y la fe del que lucha por defender su tierra,que a veces, dirá, es tan grande por ser noble,como la del enemigo,grande por su increíble ambición de oro.Una por "vicio" otra por "noble" son equiparadas.

Somos rápidos, más rápidos que ellos que llevan sus trajes de metal, pero más rapidos aun seremos si vamos todos en las cabalgaduras.Debemos tomar de ellos lo mejor.

SOMOS LOS MAS DEBILES,PERO SABREMOS SIEMPRE SACAR BIEN DEL MAL, (infiltracion,esclavos,robando metal y herramientas para lanzas y mandando mensajes,informacion, espiando,aprendiendo etc.) Y AHORA DE ESTA MALA LEY SACAREMOS NUESTRA ORGANIZACION,ABRIREMOS LOS OJOS Y NOS UNIREMOS?BIEN VENIDA SEA PUES LA MALA LEY.